
Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 

SENADO ACADÉMICO 
Mayagüez, Puerto Rico 

 
ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA CELEBRADA  

EN LAS SESIONES DEL MARTES, 23 DE AGOSTO Y  
MARTES, 30 DE AGOSTO DE 2022 

 
Sesión del martes, 23 de agosto de 2022 
 
SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

  
Presentes:

Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Jayanta K. Banerjee 
Rafael A. Boglio Martínez  
Beatriz I. Camacho Padrón 
Nagel Carrero Agrón 
Rosa N. Chávez Jáuregui 
Dana L. Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Benjamín Colucci Ríos 
Mario J. Córdova Claudio 
Ian E. Figueroa Dávila 
Carlos Flores Ortega 
Milagritos González Rivera 
Valeria N. Martínez Fernández 

Milagros Martínez Pérez   
Mario Núñez Molina                                                
Ernesto Otero Morales  
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Joaquín Parrilla García 
Ángel L. Pereira Zayas 
Leyda Ponce de León 
Pedro Resto Batalla 
Betzabé Rodríguez Álamo 
Robinson Rodríguez Pérez 
Teodoro Ruiz López 
Edly Santiago Andino 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Raúl E. Torres Muñiz

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
María A. Amador Dumois  
Carlos A. Díaz Rivera 
Fernando Gilbes Santaella 
Alondra N. Lugo Ortiz 
Raúl E. Macchiavelli   
Omar I. Molina Bas   

Jonathan Muñoz Barreto 
Omell Pagán Parés 
Emmanuel Rodríguez Rivera 
Agustín Rullán Toro 
Anidza Valentín Rodríguez 
Bienvenido Vélez Rivera

 
Excusados: 
Aikomari Guzmán Martínez 
Luis A. Ferrao Delgado  
Edith M. Torres Gracia 
  
 
Invitados: 
Ingrid Y. Padilla Cestero 
Carlos A. Díaz -Piferrer Sierra   
Mercedes S. Ferrer Alameda 
 
Secretaria:                                                             
Jessica Pérez Crespo                                                  

 
 
Wilma L. Santiago Gabrielini 
Rubén Reyes Pérez 
 
 
 
 
Manuel A. Jiménez Cedeño 
Héctor O. López Méndez 
Carmen A. Negrón Moure 
 
Asistente: 
Nashaly Aponte Vélez

Aprobado

15/nov/2022



 

Senado Académico  2 Convocatoria 22-07  

Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos y catorce 
minutos de la tarde en el Salón Tarzán del Centro de Estudiantes. La Secretaria pasa lista y constata 
el cuórum con la presencia de cuarenta y un miembros del Senado, según consta en la lista que 
antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que la reunión se está llevando a cabo en el Salón Tarzán 
del Centro de Estudiantes debido a que se encuentran realizando unos trabajos de reparación de 
techo en el Edificio MuSA. Además, menciona que la reunión estaba programada para el pasado 
martes, 16 de agosto de 2022, sin embargo, debido a unos asuntos laborales, que no contábamos 
con la representación estudiantil y que el Presidente citó a reunión de rectores para el mismo día, se 
decidió reprogramar esta reunión. 
 
La Srta. Jessica Pérez Crespo, Secretaria del Senado Académico, informa sobre las instrucciones a 
seguir durante la reunión del organismo.  
 
INSTALACIÓN DE SENADORES 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, instala a los siguientes senadores nuevos: 
 
COLEGIO DE INGENIERÍA 
 
Dra. Beatriz I. Camacho Padrón 
Dra. Betzabé Rodríguez Álamo 
Dr. Pedro Resto Batalla 
Sen. Ángel L. Pereira Zayas (Estudiante) 
 
COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 
 
Dra. Aikomari Guzmán Martínez 
Dra. Milagritos González Rivera 
Dr. Mario Núñez Molina 
Sen. Valeria N. Martínez Fernández (Estudiante) 
Sen. Joaquín Parrilla García (Estudiante) 
 
COLEGIO DE ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS 
 
Dr. Mario J. Córdova Claudio 
Prof. Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Sen. Nagel Carrero Agrón (Estudiante) 
 
COLEGIO DE CIENCIAS AGRÍCOLAS 
 
Dra. Edly Santiago Andino 
Sen. Ian E. Figueroa Dávila (Estudiante) 
 
SERVICIO DE EXTENSIÓN AGRÍCOLA 
 
Prof. Rubén Reyes Pérez 
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ESTACIÓN EXPERIMENTAL AGRÍCOLA 
 
Dra. Rosa N. Chávez Jáuregui 
 
BIBLIOTECA GENERAL 
 
Dra. Edith M. Torres Gracia  
 
PRESIDENTE INTERINO DEL CONSEJO GENERAL DE ESTUDIANTES 
 
Sen. Gabriel A. Peña Rodríguez 
 
REPRESENTANTE ESTUDIANTIL ANTE LA JUNTA ADMINISTRATIVA  
 
Sen. Alondra N. Lugo Ortiz 
 
REPRESENTANTE ESTUDIANTIL ANTE LA JUNTA UNIVERSITARIA 
 
Sen. Emmanuel Rodríguez Rivera 
 
ACTAS 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el acta de la reunión ordinaria celebrada en las 
sesiones del martes, 19 y 26 de abril y 17 de mayo de 2022; según enmendada. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el acta de la reunión ordinaria celebrada en las 
sesiones del martes, 17 y 24 de mayo de 2022; según circulada.  
 
INFORME DEL RECTOR 
 
mayo 
 

17 
● Continuación de reunión ordinaria del Senado Académico – Convocatoria     

22-05 

● Reunión ordinaria Senado Académico – Convocatoria 22-06 

18 
● Reunión – Comité Ad Hoc Reto Demográfico – Junta Universitaria 

● Reunión presencial – Asuntos Departamento de Ciencias Marinas –                       
Dr. Fernando Gilbes, Dr. Hernán Santos, Dr. William Hernández, Dr. Omar I. 
Molina, Sr. Wilson Crespo, Dr. Ernesto Weil. 

● Reunión presencial – Plan de Reclutamiento No Docentes – Dr. Omar I. 
Molina, Sra. Madelyn Ríos Rivera, Dr. William Hernández. 

19 
● Reunión – Asuntos de Graduación 

● Reunión – Asuntos de la Cafetería – Dr. Omar I. Molina, Sra. Rocío Zapata, 
Sr. Ángel Pérez. 
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20 
● Reunión presencial – Asunto profesor del Departamento de Física –                        

Dr. Fernando Gilbes y Dr. Rafael A. Ramos. 

● Reunión – Junta de Directores PRTEC - Representado por el Dr. William 
Hernández. 

● Reunión – Junta de Gobierno LAI 

23 
● Reunión de Staff 

● Reunión virtual – Dra. Gloribell Ortiz, epidemióloga 

● Confraternización – Profesores de nueva contratación 

24 
 

● Reunión presencial – Presupuesto – Sr. Wilson Crespo 

● Reunión presencial – Asunto del Departamento de Actividades Atléticas -           
Sr. Félix R. Vega, Dr. William Hernández, Sra. Damaris Torres y Dr. Jonathan 
Muñoz. 

● Reunión – Sesión ordinaria – Senado Académico. 

25 
● Reunión – Comité Ad Hoc Reto Demográfico de la Junta Universitaria 

● Reunión presencial – Asunto Plazas Docentes en el Departamento de 
Consejería y Servicios Psicológicos – Dr. Jonathan Muñoz, Dra. Mayra 
González y la Dra. Alesandra Morales. 

● Reunión presencial – Subastas ventanas en varios edificios del RUM –                   
Dr. Omar I. Molina, Sr. Frankie Padilla, Ing. Javier Charón, Sr. Ángel Pérez,            
Sr. Agustín Rosado y el Dr. William Hernández. 

● Reunión presencial – Asuntos de la UBOS y Plazas No Docentes - Dr. Omar 
I. Molina, Sr. Ángel Pérez, Sra. Madelyn Ríos Rivera y Dr. William Hernández. 

26 
● Reunión semanal con los ayudantes del rector 

● Reunión presencial – Asuntos de Biblioteca – Dra. Betsy Morales y el Dr. 
Noel Artiles. 

● Reunión Junta Administrativa – Convocatoria 21-22-025 

● Invitación – We 

● lcome dinner - North Carolina State University – Mayagüez Plaza Hotel. 

27 
● Reunión – Comité Ad Hoc Reto Demográfico de la Junta Universitaria 

● Reunión – “Site Visit” – UPR - Recinto de Ciencias Médicas – Gerencia de 
la Investigación. 
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31 
● Reunión presencial – Dirección del Centro de Tecnologías de Información –            

Dr. William Hernández y el Sr. Martín Meléndez. 

● Reunión de staff 

● Reunión presencial – Visita Padrinos Clase 1972 – Exalumnos – Ing. 
Fernando Rodríguez, Ing. Carlos Del Río, Ing. Pedro Gautier y la Ing. 
Jeannette Escabí. 

● Reunión presencial – Propuesta de auspicios para uniformes atléticos -              
Sr. Félix Vega, Sr. Carlos Crespo y Sra. Carmen P. Parés. 

● Reunión Virtual – Comité de Presupuesto de la Junta Universitaria. 

junio 
 

1 
● Reunión de la presidenta con los rectores 

● Reunión de la Junta Universitaria 

2 
● Inauguración – Relocalización busto Rafael A. Mangual. 

● Reunión ordinaria de la Junta Administrativa – Convocatoria 21-22-026 

● Reunión – Rector y Decanos – Sesión de verano 2022. 

● Actividad de atletas – Letra Insignia. 

3 
● Reunión virtual – Petición de permanencias condicionadas – Decanato de 

Ciencias Agrícolas. 

● Actividad – Entrega de becas Dr. Andrés Calderón Colón – Anfiteatro 
Josefina Torres Torres – Departamento de Enfermería. 

● Ceremonia de Iniciación a la Profesión de Enfermería – Casa del Médico del 
Oeste, Mayagüez. 

7 
● Reunión presencial – Disposición de documentos contaminados – Ingeniería 

Química – Dr. Bienvenido Vélez, Dr. Omar I. Molina, Sra. María I. Fernández, 
Dr. William Hernández. 

● Reunión – Asuntos del Centro de Investigación y Desarrollo – Dr. Manuel 
Jiménez, Dr. Roberto Seijo, Dr. William Hernández. 

● Recibimiento y saludo – Srta. Alondra Yournet – Estudiante sobresaliente en 
el College Board con puntuación perfecta. 

● Reunión con la Sra. Nilsa Paris – Asuntos de Deporte. 

● Reunión – Petición Nombramientos Probatorios a Administración Central –        
Dr. Omar I. Molina, Sra. Madelyn Ríos, Dr. William Hernández. 

8 
● Reunión – Comité de Asuntos Académicos e Investigación de la Junta 

Universitaria. 

● Reunión – Presidencia – Firma escritura de donación de la Finca Prof. Harry 

B. Carter. 
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9 
● Ensayo – Protocolos de Graduación 109. 

● Actividad – Entrega de premios Departamentales y Facultad – Colación de 
Grados 109 – Anfiteatro Ramón Figueroa Chapel. 

10 
● Actos de Graduación de la Centésima Novena Colación de Grados del 

RUM. 

13 
● Saludos – Campamento NASA al Alcance de los Niños – STEM – Centro de 

Recursos para Ciencias e Ingeniería. 

● Reunión virtual – Continuación reunión ordinaria Junta Administrativa – 
Convocatoria 21-22-026. 

● Reunión virtual – Junta Universitaria – Continuación reunión ordinaria y 
extraordinaria. 

14 
● Reunión de Staff. 

15 
● Reunión – Comité Ad Hoc Reto Demográfico de la Junta Universitaria. 

● Reunión – Site Visit – UPR Río Piedras – Gerencia de la Investigación. 

16 
● Reunión presencial – Fondos externos del USDA para agricultores                          

- Dra. Alexandra Gregory y el Dr. Raúl Macchiavelli. 

● Reunión ordinaria Junta Administrativa – Convocatoria 21-22-027. 

17 
● Reunión virtual – Comisión de Finanzas y Presupuesto LAI. 

● Actos de Colación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Aguadilla. 

● Reunión PRTEC. 

20 
● Saludo Campamento NASA al Alcance de los Niños. 

27 
● Ceremonia de Premiación Anual LAI – Mejores atletas de la Liga Atlética 

Interuniversitaria. 

29 
● Actos de Colación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Bayamón. 

30 
● Actos de Colación de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río 

Piedras. 

julio 
 

5 
● Invitación virtual – Apertura Campamento Real Time PC – Ingeniería 

Industrial. 

● Visita al Natatorio – Dr. Omar I. Molina y el Sr. Ángel Pérez. 

● Reunión – Dr. Jonathan Muñoz – Asuntos Administrativos del Decanato de 
Estudiantes. 
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6 
● Reunión presencial de Staff 

● Reunión presencial – Dra. Ingrid Padilla – Asuntos de Investigación. 

● Reunión presencial – Dr. Gustavo Cortina – Título IX 

● Reunión virtual – Sr. Javier Silva – Ayudante Especial del presidente John 
Williams, presidente del Banco de Reserva Federal de Nueva York. 

7 
● Reunión de rectores 

8 
● Visita del Dr. Luis A Ferrao – presidente UPR 

● Visita del Dr. John Williams – presidente del Banco de Reserva Federal de 
Nueva York. 

11 
● Reunión presencial de Staff 

● Reunión Presencial – Dr. Omar I. Molina Bas, decano de administración – 
Subastas ventanas de edificios. 

12 
● Reunión mensual – Sra. Larizza Hernández – Procuradora Estudiantil 

● Reunión presencial – Alcalde Interino Municipio Mayagüez – Ing. Jorge 
Ramos, Sr. Ricardo Lebrón, ayudante del alcalde, Dr. Omar I Molina Bas 
decano de administración, Sr. Félix R. Vega, director atlético – Propuestas 
Justas LAI 2023-24 

13 
● Visita – Dr. Luis A. Ferrao, presidente UPR a la Estación Experimental Juana 

Díaz. 

14 
● Taller de Gerencia Académica – Procesos de Compras y Pagos 

15 
● Reunión virtual – Dr. Fernando Gilbes, Dr. Omar I. Molina, Sr. Javier 

Mercado y el Arq. Jorge Méndez – Mobiliaria del Edificio Monzón. 

18 
● Reunión de Staff 

● Reunión presencial – Dra. Ingrid Padilla – PRTEC. 

19 
● Reunión virtual de rectores con el presidente de la UPR. 

20 
● Reunión virtual – Sr. Nelson Rivera – Eco Expo. 

● Reunión presencial – Auditorías CID – Dr. Manuel Jiménez, Sra. Rocío 
Zapata, Dr. William Hernández, Dr. Roberto Seijo, Srta. Mayra Borrero,       
Sra. Zobeida López y Sra. Haydee Figueroa. 

21 
● Reunión presencial – Ayudantes Especiales del Rector. 

● Reunión presencial – Cursos Verano 2022 – Artes y Ciencias – Dr. Fernando 
Gilbes, Dra. Betsy Morales y Dr. William Hernández. 

22 
● Visita – Administración Central UPR – Dr. Omar I. Molina, Dra. Betsy 

Morales, Lcda. Elba Emmanuelli y Sra. Keyla Ruiz. 
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26 
● Reunión presencial – Orientación sobre Actividad del Departamento de 

Desarrollo Económico de Puerto Rico – Sra. Rocío Zapata. 

● Reunión presencial – Asuntos Administrativo Decanato de Ingeniería –              
Dr. Bienvenido Vélez Rivera, decano de ingeniería. 

● Reunión presencial – Organización Yo Soy Colegio – Sr. Douglas 
Candelario, Dr. Jonathan Muñoz, Dra. Alesandra Morales, Sr. José M. 
García y el Sr. Félix R. Vega. 

 
agosto 

 

1 
● Reunión virtual – Mensaje rector – Bienvenida PrepaWeek. 

2 
● Asistencia virtual – Bienvenida de estudiantes de nuevo ingreso 2022-23. 

5 
● Asistencia virtual – Actividad Agradecimiento a empleados que laboraron 

en la Colación de Grados 2022. 

8 
● Saludo virtual – Profesores, instructores y ayudantes de cátedra – Nueva 

contratación. 

● Reunión presencial – Auspicio uniformes atletas – Lcda. Gretchen Huyke, 
Lcda. Beatriz Javier y Sra. Carmen P. Parés. 

● Reunión presencial – Convención CIA PR – Sra. Carmen P. Parés. 

● Reunión virtual – Profa. Mercedes Ferrer – Anfiteatros de Física. 

● Grabación mensaje – Convención CIA PR. 

● Reunión presencial – Cierre año contable 2022 – Sra. Rocío Zapata,                
Sra. Zobeida López y Sra. Haydee Figueroa. 

9 
● Reunión presencial – Auspicio Uniformes Atletas – Sr. Carlos Crespo 

10 
● Reunión de Staff 

● Reunión – Sr. Max Pérez – Buena Vibra College Tour 

11 
● Reunión ordinaria Junta Administrativa – Convocatoria 22-23-001 

15 
● Reunión virtual – Ley Núm. 60 y facturación CID – Dr. Manuel Jiménez 

16 
● Reunión de rectores 

● Reunión – presidente y Representantes de la FLEURUM 

17 
● Reunión mensual – Sra. Larizza Hernández, procuradora estudiantil 

● Reunión presencial – Asuntos de la FLEURUM – Dr. Omar I. Molina,                 
Sra. Madelyn Ríos. 

● Reunión de staff 
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18 
● Actividad – Reconocimiento estudiantes atletas – Parada de 

TriCAAMpeones 

● Reunión – Representantes de la FLEURUM – Dra. Omar I. Molina, Sr. Daniel 
Echevarría, Sr. Ramón Horta y Sr. Rafael Pérez. 

● Recibimiento – coronel Jason T. Kappes – director Army ROTC 

● Reunión – Dashboard de gastos y presupuesto – Sr. Wilson Crespo,                    
Sra. Zobeida López, Sr. Martín Meléndez, Dr. William Hernández, Profa. 
Mercedes Ferrer. 

19 
● Reunión – Simposio – Dra. Milagritos González 

20 
● Actividad – Reconocimiento a la Oficina de Rectoría por exalumnos 

● Actividad – 60 Aniversario – US Army ROTC 

22 
● Visita facilidades del Hotel Colegial – Sra. Rocío Zapata, Dr. Omar I. Molina, 

Dr. Jonathan Muñoz, Profa. Mercedes Ferrer, Sr. Félix R. Vega. 

● Visita – Salones virtuales – Dr. Jonathan Muñoz, Sr. Ángel Pérez, Sr. Martín 
Meléndez. 

● Reunión de Staff. 

 
Como parte del Informe del Rector, el Sen. Omell Pagán Parés informa que el proceso de matrícula 
se manejó bien, sin embargo, hubo algunas fallas, por lo que se ha constituido un comité entre los 
directores de las oficinas de Servicios Médicos, Asistencia Económica, Registraduría, Finanzas y el 
Centro de Tecnologías e Información para que presenten recomendaciones que les permitan mejorar 
el proceso. El senador Pagán Parés informa que hay un total de 11,083 estudiantes matriculados en 
el recinto, 32 estudiantes han mostrado algún problema con su pago de matrícula a los cuales se les 
está dando seguimiento. La matrícula de los estudiantes de nuevo ingreso es de 1,695 estudiantes, 
de los cuales 1,694 han pagado su matrícula, quedando un solo estudiante por pagar. En cuanto a 
la matrícula de estudiantes graduados, informa que contamos con 857 estudiantes matriculados de 
los cuales 856 ya han realizado su pago de matrícula.  
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que el porciento de estudiantes con más de 12 créditos 
matriculados ha disminuido, ya que en el 2018 estaba en un 91 por ciento y ahora está en 86.8 por 
ciento. Actualmente la Oficina de Planificación, Investigación y Mejoramiento Institucional (OPIMI) y 
el Decanato de Asunto Académicos están realizando una encuesta para identificar las razones por 
las cuales los estudiantes están matriculando menos de 15 créditos y tomar medidas. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector presenta el Dashboard con datos relacionados a matrícula y 
admisiones, en los que resalta que este año fueron admitidos al recinto un total de 2,349 estudiantes, 
de los cuales 1923 aceptaron la admisión y 426 la rechazaron.  De las solicitudes rechazadas,             
¾ partes corresponden a estudiantes provenientes de escuela privada con un IGS promedio de 326.    
Este año el número de estudiantes aceptados en el Recinto fue de 1,923, cuyo IGS promedio es de 
315.  Además, menciona que ha habido un aumento en los últimos dos a tres años en cuanto a la 
cantidad de grados conferidos.   
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que la Junta Universitaria ha constituido un comité para 
estudiar las razones por las cuales los estudiantes rechazan la admisión a la Universidad de Puerto 
Rico.  Una de las hipótesis consiste en que la Universidad de Puerto Rico realiza el proceso de 
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admisión tarde, por lo que se contempla establecer un proceso de admisión temprana para 
estudiantes sobresalientes que ya tienen el College Board.   
 
El Senado Académico aprueba la siguiente moción: “El Senado Académico solicita a la Oficina de 
Admisiones que realice una encuesta que investigue las razones por las cuales los solicitantes de 
nuevo ingreso rechazaron la oferta de admisión al Recinto Universitario de Mayagüez.” 
 
Como parte del Informe del Rector, la Dra. Ingrid Y. Padilla Cestero, Ayudante Especial del Rector 
en Asuntos de Investigación, informa de los esfuerzos relacionados al Plan de Reclutamiento y 
Retención en Estudios Graduados. La doctora Padilla Cestero informa que ha habido una 
disminución en la cantidad de solicitudes de estudiantes graduados y enfrentamos un reto 
demográfico debido a la disminución de estudiantes jóvenes, por lo que resulta necesario buscar 
otros mercados.  El objetivo es poder mejorar las oportunidades de financiamiento, aumentar la 
competitividad de los estudiantes graduados para obtener becas de alto prestigio, fortalecer la oferta 
académica graduada, los horarios de los cursos graduados, incrementar el ofrecimiento de maestrías 
en línea, agilizar las revisiones curriculares y establecer un grado dual con admisión temprana. 
Además, trabajamos en acentuar la promoción y el reclutamiento, reconociendo conferencias que 
nos den oportunidades de reclutar estudiantes, trabajamos en actualizar la página web de estudios 
graduados, ofrecer una casa abierta presencial y virtual, visitar universidades locales y expandirnos 
a la diáspora cultivando la relación con exalumnos internacionales. Además, nos encontramos 
verificando las ayudantías de cátedra y de servicios, las cuales ayudan al estudiante a desarrollar 
sus destrezas profesionales. En adición nos encontramos en el proceso de establecer un fondo para 
donaciones que ayuden a los estudiantes graduados en su investigación y estudios.                                  
El Sen. Benjamín Colucci Ríos resalta la importancia de hacer uso de las redes sociales, vender a 
los estudiantes y los elementos del Recinto dentro del contexto y entorno de la Ciudad de Mayagüez.  
El Sen. Raúl Torres expresó que deben identificar una forma de agilizar el que los estudiantes 
extranjeros obtengan su VISA a tiempo.  Además, presenta la inquietud de la merma de profesores 
que atienden a los estudiantes subgraduados, no hay iniciativa de descargas para escribir 
propuestas y no nos sobra el tiempo para ofrecer cursos graduados.  El Dr. Agustín Rullán Toro, 
Rector menciona que hay un factor importante y es el tener apoyo económico para ayudantías, ya 
que dependemos mucho del presupuesto y no tenemos la seguridad de poder garantizar las 
ayudantías a los estudiantes. Es importante desarrollar un inventario de los proyectos e 
investigaciones disponibles. 
 
La Prof. Mercedes S. Ferrer Alameda, Directora de la Oficina de Planificación, Investigación y 
Mejoramiento Institucional (OPIMI) presenta el Dashboard relacionado con el presupuesto del 
Recinto. 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que el Dr. Manuel Jiménez Cedeño, Director del Centro 
de Investigación y Desarrollo (CID) ofrecerá una presentación relacionada con la facturación del CID 
y la Ley 60 del 2019 titulada Código de incentivos de Puerto Rico.  El doctor Jiménez Cedeño 
presenta la estructura organizacional y la operación del Centro de Investigación y Desarrollo, la 
cartera de proyectos de investigación activos, el gasto anual del Centro, la actualización del proceso 
de facturación en el Centro y el plan de mitigación establecido para agilizar el proceso de facturación 
de los proyectos de investigación.  Respecto a la Ley 60 del 2019 titulada Código de Incentivos de 
Puerto Rico, explica que esta ley tiene el propósito de incentivar la investigación en la Isla mediante 
la exención en el pago de impuestos por laborar en proyectos de investigación.  Esta ley reemplaza 
la Ley 101 de 2008 conocida como la Ley de incentivos contributivos de investigadores. 
 
ELECCIONES 
 
La Sen. Elsie I. Parés Matos, solicita se informe sobre la totalidad de los votos recibidos durante el 
proceso de elecciones.  
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Comité de Asuntos Académicos   
 
Los miembros del Senado eligen a la Sen. Alondra N. Lugo Ortiz como representante estudiantil ante 
el Comité de Asuntos Académicos.  La secretaria del Senado informa que el total de votos recibidos 
en esta elección fue 31. 
 
Los miembros del Senado aprueban añadir la votación de un representante claustral ante el Comité 
de Asuntos Académicos para cubrir la vacante surgida ante la renuncia de la senadora Carmen 
Castañeyra. 
 
Los miembros del Senado eligen a la Sen. Milagritos González Rivera como representante claustral 
ante el Comité de Asuntos Académicos.  La secretaria del Senado informa que el total de votos 
recibidos en esta elección fue 31. 
 
Comité de Asuntos Estudiantiles  
 
Los miembros del Senado Académico eligen a los senadores Milagros Martínez Pérez, Mario Núñez 
Molina y Raúl E. Torres Muñiz como representantes claustrales ante el Comité de Asuntos 
Estudiantiles.  La secretaria del Senado informa que el total de votos recibidos en esta elección fue 
32. 
 
Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Ian E. Figueroa Dávila como representante 
estudiantil ante el Comité de Asuntos Estudiantiles. La secretaria del Senado informa que el total de 
votos recibidos en esta elección fue 34. 
 
Comité de Asuntos Claustrales  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban añadir la votación de un representante claustral ante 
el Comité de Asuntos Claustrales para cubrir la vacante surgida ante la renuncia de la senadora 
Carmen Castañeyra. 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Valeria N. Martínez Fernández como 
representante estudiantil y al Sen. Mario Núñez Molina como representante claustral ante el Comité 
de Asuntos Claustrales.  La secretaria del Senado informa que el total de votos recibidos en la 
elección de la representante estudiantil fue 28, mientras que el total de votos recibidos en la elección 
del representante claustral fue 32. 
 
Comité de Ley y Reglamento  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban añadir la votación de un representante claustral ante 
el Comité de Ley y Reglamento para cubrir la vacante surgida ante la renuncia de la senadora 
Carmen Castañeyra. 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a los senadores Ernesto Otero Morales y Benjamín 
Colucci Ríos como representantes claustrales y al Sen. Joaquín Parrilla García como representante 
estudiantil ante el Comité de Ley y Reglamento. La secretaria del Senado informa que el total de 
votos recibidos en la elección de los representantes claustrales fue 28, mientras que el total de votos 
recibidos en la elección del representante estudiantil fue 27. 
 
Comité de Cursos 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a los senadores Mario J. Córdova Claudio por el Colegio 
de Administración de Empresas y Pedro Resto Batalla por el Colegio de Ingeniería como 
representantes claustrales ante el Comité de Cursos.  La secretaria del Senado informa que el total 
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de votos recibidos en la elección del representante claustral por el Colegio de Administración de 
Empresas fue 27, mientras que el total de votos recibidos en la elección del representante claustral 
por el Colegio de Ingeniería fue 25. 
 
Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Nagel Carrero Agrón como representante 
estudiantil ante el Comité de Cursos, con un total de 27 votos recibidos. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban moción de receso hasta el próximo martes, una vez 
concluyan las elecciones. 
 
Comité de Asuntos Curriculares  
 
Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Betzabé Rodríguez Álamo como 
representante claustral por el Colegio de Ingeniería y a la Sen. Maribel Acosta Lugo por el Colegio 
de Artes y Ciencias ante el Comité de Asuntos Curriculares. La secretaria del Senado informa que 
el total de votos recibidos en la elección del representante claustral por el Colegio de Ingeniería fue 
25, mientras que el total de votos recibidos en la elección del representante claustral por el Colegio 
de Artes y Ciencias fue 25. 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a la Sen. Perla N. Colón Marrero como representante 
estudiantil ante el Comité de Asuntos Curriculares, con un total de 22 votos recibidos.   
  
Junta de Disciplina 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a las senadoras Milagritos González Rivera y Edly 
Santiago Andino como representantes del recinto ante la Junta de Disciplina.  La secretaria del 
Senado informa que el total de votos recibidos en esta elección fue 24. 
 
Junta Consultiva de Plan de Práctica Intramural  
 
Los miembros del Senado Académico acuerdan que para la elección del representante en propiedad 
y el alterno, el término de dos años se cubrirá con el senador que obtenga el mayor número de votos 
y el término de un año con el senador que resulte en segundo lugar en término de votos.   
 
Los miembros del Senado Académico eligen a las senadoras Edly Santiago Andino y Milagros 
Martínez Pérez como representantes docentes en propiedad ante la Junta Consultiva de Plan de 
Práctica Intramural.  La senadora Santiago Andino fue electa por el término de dos años y la 
senadora Martínez Pérez por el término de un año.  La secretaria del Senado informa que el total de 
votos recibidos en esta elección fue 23. 
 
Los miembros del Senado Académico eligen a los senadores Robinson Rodríguez Pérez y Jaime E. 
Sepúlveda Rivera como representantes docentes alternos ante la Junta Consultiva de Plan de 
Práctica Intramural.  El senador Rodríguez Pérez fue electo por el término de dos años y el senador 
Sepúlveda Rivera por el término de un año.  La secretaria del Senado informa que el total de votos 
recibidos en esta elección fue 22. 
 
Comité de Apelación para el Procedimiento de Reclamación de Notas 
 
Los miembros del Senado Académico eligen al Sen. Mario J. Córdova Claudio como representante 
docente ante el Comité de Apelación para el Procedimiento de Reclamación de Notas y al                  
Sen. Rafael A. Boglio Martínez como representante docente alterno. El término de los representantes 
ante el Comité de Apelación para el Procedimiento de Reclamación de Notas es de dos años. La 
secretaria del Senado informa que el total de votos recibidos en esta elección fue 21. 
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Se recesa la reunión a las siete y veintiún minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 

Jessica Pérez Crespo  
       Secretaria  

 
 
APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 

 
 
Sesión del martes, 30 de agosto de 2022 
 
SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES ELECTOS: 

  
Presentes:

Maribel Acosta Lugo 
Hilton Alers Valentín 
Rafael A. Boglio Martínez  
Nagel Carrero Agrón 
Dana L. Collins  
Perla N. Colón Marrero 
Benjamín Colucci Ríos 
Mario J. Córdova Claudio 
Ian E. Figueroa Dávila 
Milagritos González Rivera 
Valeria N. Martínez Fernández 
Milagros Martínez Pérez   
Carolyn J. Mercado Rosado 
Mario Núñez Molina                                                

Ernesto Otero Morales  
Christopher Papadopoulos 
Elsie I. Parés Matos  
Joaquín Parrilla García 
Ángel L. Pereira Zayas 
Leyda Ponce de León 
Pedro Resto Batalla 
Betzabé Rodríguez Álamo 
Robinson Rodríguez Pérez 
Edly Santiago Andino 
Jaime E. Sepúlveda Rivera 
Edith M. Torres Gracia 
Raúl E. Torres Muñiz

SENADORES CLAUSTRALES Y ESTUDIANTILES EX OFFICIO: 
 
Presentes:
María A. Amador Dumois  Betsy Morales Caro 
Carlos A. Díaz Rivera Jonathan Muñoz Barreto 
Fernando Gilbes Santaella  Emmanuel Rodríguez Rivera 
Alondra N. Lugo Ortiz Agustín Rullán Toro 
Raúl E. Macchiavelli   Bienvenido Vélez Rivera 
Omar I. Molina Bas   
 
Excusados: 
Jayanta K. Banerjee  Aikomari Guzmán Martínez 
Beatriz I. Camacho Padrón  Luis A. Ferrao Delgado 
Rosa N. Chávez Jáuregui  Wilma L. Santiago Gabrielini 
Carlos Flores Ortega  Anidza Valentín Rodríguez 
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Invitados: 
Larizza Hernández Nazario    Carmen A. Negrón Moure 
Félix O. Díaz López     Gabriel A. Peña López 
Welder Matos Pabón     Sebastián A. Cam Romero 
 
Secretaria:                Asistentes:                                                
Jessica Pérez Crespo      Nashaly Aponte Vélez 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba indicada 
previa convocatoria del Rector, Dr. Agustín Rullán Toro.  La reunión comienza a las dos y catorce 
minutos de la tarde en el Salón Tarzán del Centro de Estudiantes. La Secretaria pasa lista y constata 
el cuórum con la presencia de treinta y ocho miembros del Senado, según consta en la lista que 
antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José Morales. 
 
La Sen. Milagritos González Rivera presenta su preocupación por la situación de una senadora que 
no ha podido asistir a las reuniones del Senado Académico debido a un percance de salud que le 
impide estar presencialmente en el recinto. El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, informa que tan 
pronto se reciba la documentación correspondiente se le realizará el acomodo razonable a la 
senadora, sin embargo, establece que el Senado Académico puede tomar una determinación en 
cómo atender éste y cualquier otro asunto similar, por lo que de ser su interés puede retomar la 
discusión del mismo en la sección de asuntos nuevos.  
 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
Comité de Cursos 
 
Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos relacionado con el Informe 
de Cursos 22-23-01 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Informe de Cursos 22-23-01. 
 
Informes de los Comités Permanentes 
 
Los miembros del Senado Académico dan por recibidos los siguientes informes: 
 
Informe de la Sen. Betsy Morales Caro, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado con los 
asuntos pendientes ante el comité. 
 
Informe del Sen. Arsenio Cáceres Fernández, Presidente del Comité de Asuntos Estudiantiles, 
relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente Interino del Comité de Asuntos Académicos, 
relacionado con los asuntos pendientes ante el comité.  
 
Informe del Sen. Hilton Alers Valentín, Presidente del Comité de Ley y Reglamento, relacionado con 
los asuntos pendientes ante el comité. 
 
Informe del Sen. Teodoro M. Ruiz López, Presidente del Comité de Asuntos Claustrales, relacionado 
con los asuntos pendientes ante el comité. 
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Informe de las senadoras Perla N. Colón Marrero y María Martínez Iñesta, Co-presidentas del 
Comité de Asuntos Curriculares, relacionado con los asuntos pendientes ante el comité. 
 
ASUNTOS NUEVOS 
 
Comunicación del Prof. Héctor O. López, Director de la Oficina de Estudios Graduados, con fecha 
del 26 de mayo de 2022, relacionada con la Propuesta para definir la opción de tomar cursos en la 
modalidad Aprobado/Reprobado. 
 
Los miembros del Senado Académico reciben la comunicación del Prof. Héctor O. López, Director 
de la Oficina de Estudios Graduados relacionada con la solicitud de estudiar la posibilidad de ofrecer 
la opción de la modalidad Aprobado/Reprobado para los estudiantes graduados, según establece 
el punto 4 de la Certificación Número 22-30 SA y aceptó la recomendación del Consejo Graduado 
de no adoptar la modalidad Aprobado/Reprobado para los estudiantes graduados.  
 
Comunicación de la Dra. Ana E. Falcón Emmanuelli, Secretaria Ejecutiva de la Junta Universitaria, 
con fecha del 28 de junio de 2022, sobre inquietud relacionada con la baja en la demografía en 
Puerto Rico. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: “Que este asunto se refiera a 
la Junta Administrativa para que en conjunto con la Oficina de Planificación, Investigación y 
Mejoramiento Institucional (OPIMI) se evalúe cómo la baja en demografía en Puerto Rico afecta al 
Recinto Universitario de Mayagüez, tomando en consideración el insumo de los departamentos y 
programas académicos y que se presente un informe ante el Senado Académico en reunión 
extraordinaria antes del 30 de octubre de 2022.” 
 
Moción de la Sen. Milagritos González Rivera, relacionada con la realización de un análisis de 
matrícula con una visión de sistema 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: “El Senado Académico solicita 
a la Oficina de Planificación, Investigación y Mejoramiento Institucional (OPIMI) que realice un 
análisis de matrícula con una visión de sistema que incluya crecimiento y decrecimiento de las 
siguientes variables: asignaciones presupuestarias, plazas docentes, plazas temporales o parciales, 
cantidad de instituciones universitarias privadas, nuevos programas, costo de matrícula, porciento 
de estudiantes con ayuda para costear la matrícula, estudiantes de la región oeste y del resto del 
país, ofrecimiento de cursos presenciales y cursos ayudados por herramientas a distancia o en 
línea, la inflación y el efecto de los paros y huelgas en el Recinto. Este análisis de matrícula deberá 
ser presentado al Senado Académico en la reunión ordinaria del mes de noviembre.” 
 
Solicitud de la Sen. Milagritos González Rivera, relacionada con los informes de los invitados como 
parte del Informe del Rector 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, acoge la siguiente recomendación: Si el Rector desea traer 
informes invitados como parte de su informe al cuerpo, y entiende que entre la presentación de los 
mismos y las reacciones estos pueden requerir más de 15 minutos, los mismos sean atendidos 
como asunto nuevo y sean circulados previamente a los senadores. 
 
Moción de la Sen. Milagritos González Rivera, relacionada con un mecanismo para proveer 
orientación sobre carreras y facilitar los procesos de solicitud a escuelas graduadas  
 
La Sen. Milagritos González Rivera presenta moción a los efectos de solicitar que se articule un 
mecanismo para proveer orientación sobre carreras y facilitar los procesos de solicitud a escuelas 
graduadas al estudiantado de los Colegios, de la magnitud de la Feria de Colocaciones para atender 
la necesidad de colegios no profesionales y de estudiantes de ingeniería que vayan a continuar 
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estudios graduados o cambiar de carreras.  La Sen. Carolyn J. Mercado Rosado, informa que al 
momento el Departamento de Consejería y Servicios Psicológicos cuenta con poco personal, sin 
embargo, se han mantenido orientando y apoyando a los estudiantes en el proceso de solicitud a 
escuelas graduadas. Además, se realiza la feria de colocaciones, prepa-week y colaboran con las 
asociaciones estudiantiles. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban constituir un Comité Ad Hoc para que atienda la 
solicitud de articular un mecanismo para proveer orientación sobre carreras y facilitar los procesos 
de solicitud a escuelas graduadas al estudiantado de los Colegios de la magnitud de la Feria de 
Colocaciones, para atender la necesidad de colegios no profesionales y de estudiantes de ingeniería 
que vayan a continuar estudios graduados o cambiar de carreras. 
 
El Comité quedó compuesto por el Sen. Jonathan Muñoz Barreto, Decano de Estudiantes, la        
Sen. Milagritos González Rivera, la Sen. Carolyn Mercado Rosado y un senador estudiantil electo 
de entre los senadores estudiantiles. 
 
Solicitud de información de la Sen. Perla N. Colón Marrero sobre la Certificación de Número                
22-12 SA en la que se acordó que el Centro de Tecnologías e Información (CTI) presentaría al 
Senado Académico un informe de (operación/prueba) previo a la implementación del esquema de 
cuatro días de clases a la semana  
 
El Dr. Agustín Rullán Toro informa que durante el semestre pasado el Centro de Tecnologías e 
Información (CTI) estuvo realizando una demostración ante el Senado Académico, sin embargo, el 
CTI actualmente cuenta con un nuevo director, el Sr. Martín Meléndez Aybar, por lo que se 
compromete a invitarlo a la próxima reunión del organismo. La Sen. Dana L. Collins, solicita que el 
informe a presentar sea enviado a los senadores previo a la reunión.  
 
La Srta. Nashaly Aponte Vélez funge como Secretaria Incidental para la discusión del próximo 
asunto. 
 
Moción del Sen. Omar I. Molina Bas relacionada con la felicitación a la Srta. Jessica Pérez Crespo, 
Secretaria del Senado Académico, la Junta Administrativa y el Claustro  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban por consentimiento unánime la siguiente moción: 
“El Senado Académico agradece a la Srta. Jessica Pérez Crespo por sus servicios como secretaria 
de la Junta Administrativa y del Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez.  
Además, el Senado Académico reconoce su legado del más alto nivel de profesionalismo, rectitud, 
compromiso y excelencia en el servicio público.” 
 
La Srta. Jessica Pérez Crespo se incorpora a la reunión.  
 
El Sen. Ian E. Figueroa Dávila, presenta su preocupación en cuanto a los profesores que no se 
encuentran honrando la modalidad de los cursos según fueron asignadas 
 
El Sen. Ian E. Figueroa Dávila informa que hay profesores que no están respetando la modalidad 
de los cursos que fue establecida mediante matrícula.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa 
que pueden surgir ciertas situaciones de emergencia como el daño en el aire acondicionado en el 
Edificio de Biología que conlleven que algunos cursos tengan que cambiar su modalidad. La          
Sen. Betsy Morales Caro solicita que se envíe la información de estos profesores a su correo 
electrónico para ésta a su vez canalizar este asunto a los decanos de la facultad que corresponda.  
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El Sen Ian E. Figueroa Dávila, pregunta si existe alguna estrategia o propuesta para combatir el 
hambre en el recinto, o brindar un acceso gratuito a la cafetería 
 
El Sen. Ian E. Figueroa Dávila informa que en el recinto hay estudiantes que se encuentran pasando 
hambre, por lo que solicita se informe las estrategias de la administración para acabar con el hambre 
y las necesidades de los estudiantes en el recinto.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que 
la cafetería es un concesionario, sin embargo, existe un Comité de Cafetería que evalúa el alza en 
los precios de los alimentos y sus razones, por lo cual los precios establecidos no son fijados de 
forma arbitraria. En el año 2014 de manera orgánica surgió la asociación estudiantil Come Colegial 
la cual trabaja a través de la filantropía y en ocasiones brinda cajas de alimentos a los estudiantes 
que las solicitan. La Sen. Milagritos González Rivera recomienda que cuando se tenga conocimiento 
de estudiantes con este tipo de situaciones se les oriente para que acudan al trabajador social del 
recinto el cual puede servir de ayuda para solicitar la tarjeta del PAN, además el Decanato de 
Estudiantes ofrece préstamos de emergencia. La Sen. Valeria N. Martínez Fernández pregunta si 
es posible realizar una extensión en el horario de la cafetería. El Sen. Omar I. Molina Bas, informa 
que el horario acordado de la cafetería es hasta las 8:00 de la noche excepto los viernes. Sin 
embargo, el dueño ha expresado que algunos horarios no cuentan con suficiente demanda.                                      
La Sen. Edly Santiago Andino reconoce que el esfuerzo de Come Colegial es uno digno, sin 
embargo, señala que nos encontramos ante una generación que no sabe cómo preparar los 
alimentos que se le brindan. Por tal razón, propone que en conjunto con Come Colegial, el Programa 
de Ciencias de la Familia y el Consumidor puedan coordinar los esfuerzos para organizar talleres 
de cocción de alimentos para los estudiantes.                                                                          
 
Los miembros del Senado aprueban la siguiente moción: “Que a través del Programa de Ciencias 
de la Familia y el Consumidor y de las Educadoras de la Familia y del Consumidor del Servicio de 
Extensión Agrícola se coordinen los esfuerzos en conjunto con Come Colegial para que se 
organicen los cursos relacionados a la preparación de alimentos para los estudiantes del Recinto.” 
 
Solicitud de información del Sen. Ian E. Figueroa Dávila, relacionada con los planes de renovación 
de contrato de las máquinas expendedoras 
 
El Sen. Ian E. Figueroa Dávila solicita información a la administración sobre los planes que tiene el 
recinto para renovar los contratos de las máquinas expendedoras y que estén disponibles a través 
de todo el recinto.  El Sen. Omar I. Molina Bas informa que el nuevo contrato de las máquinas 
expendedoras se otorgó a la compañía Pepsi, quienes tenían una capacidad de máquinas limitadas, 
por lo que próximamente se colocarán máquinas adicionales en el recinto.  Además, señala que la 
compañía se niega a colocar máquinas expendedoras en puntos de venta que no sean rentables.  
El senador Figueroa Dávila solicita que esta información esté accesible al estudiantado. 
 
Moción del Sen. Ian E. Figueroa Dávila, relacionada la aceptación, inclusión y utilización de lenguaje 
inclusivo en el Senado Académico 
 
El Sen. Ian E. Figueroa Dávila presenta moción para que el Senado Académico acepte, incluya y 
utilice el lenguaje inclusivo.  La Sra. Larizza Hernández Nazario, Procuradora Estudiantil 
recomienda que hagan una consulta con Título IX para garantizar los derechos a las diferentes 
poblaciones.  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: “Que el Comité de Ley y 
Reglamento evalúe la implantación del lenguaje inclusivo en el Senado Académico, contemplando 
además la implantación del lenguaje de señas y otros tipos de comunicación que incluya a diferentes 
poblaciones y que se presenten datos o estudios del efecto que tiene el uso de lenguajes culturales 
más neutrales.” 
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Anuncio relacionado con el ofrecimiento de talleres por el Comité Institucional de Educación General 
(CIEG) 
 
El Sen. Christopher Papadopoulos anuncia que el Comité Institucional de Educación General 
(CIEG) estará ofreciendo varios talleres durante el mes de septiembre, los cuales estarán abiertos 
a los miembros de la Facultad para explicar cómo elaborar la oferta de cursos de educación general.  
Los talleres están pautados para ofrecerse a las 10:30 de la mañana, los días 1, 8, 15, 22 y 29 de 
septiembre de 2022. 
 
Solicitud de información del Sen. Raúl E. Torres Muñiz, relacionada con la entrega de portadiplomas  
 
El Sen. Raúl E. Torres Muñiz solicita información relacionada con la entrega de los portadiplomas, 
ya que en los actos de graduación no fueron entregados.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa 
que todo estudiante que se gradúa del Recinto tiene su porta diplomas, ya que es parte de la cuota 
de graduación; sin embargo, en esta ocasión el suplidor no pudo entregarlos a tiempo.  Esta 
mercancía se recibe por barco y debía llegar en agosto.  Una vez se reciban los portadiplomas se 
emitirá una comunicación a los estudiantes.  Como medida correctiva, se solicitarán los 
portadiplomas para la próxima graduación durante los meses de octubre y noviembre. 
 
Solicitud de información del Sen. Raúl E. Torres Muñiz, relacionada con el Registro Único de 
Licitadores establecido por la Administración de Servicios Generales (ASG) 
 
El Sen. Raúl E. Torres Muñiz solicita información relacionada con el Registro Único de Licitadores 
establecido por la Administración de Servicios Generales, ya que muchos suplidores no quieren 
registrarse al conllevar una cuota anual.  El Dr. Omar I. Molina Bas informa que esto fue establecido 
mediante la Ley 73 del año 2019 titulada Ley de la Administración de Servicios Generales para la 
Centralización de las Compras del Gobierno de Puerto Rico de 2019.  Mediante esta ley, se 
establece una cuota anual que ronda entre $300 a $400 para formar parte del registro de licitadores 
y aunque la ley contempla algunas excepciones esta solicitud de dispensa debe realizarse por cada 
compra que se realiza.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que hay un esfuerzo para que la 
Universidad de Puerto Rico esté exenta de esta ley al igual que los municipios, sin embargo, este 
asunto ya fue aprobado en la Cámara de Representantes y se encuentra ante la consideración del 
Senado de Puerto Rico. 
 
Solicitud de información del Sen. Raúl E. Torres Muñiz, relacionada con la compensación de los 
senadores académicos 
 
El Sen. Raúl E. Torres Muñiz solicita se aclare lo relacionado con la compensación de los senadores 
académicos.  El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector informa que se elevó a la Junta de Gobierno una 
certificación mediante la cual se recomienda remunerar la labor del senador académico. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: “El Senado Académico solicita 
a la Junta de Gobierno que presente un informe a finales de semestre de la propuesta que solicita 
se compense la tarea del senador académico.” 
 
Solicitud del Sen. Mario Núñez para retomar la discusión de la participación de la senadora 
académica en las reuniones del organismo debido a que no puede acudir presencialmente al 
Recinto 
 
El Sen. Mario Núñez solicita se retome la discusión de la participación de la senadora académica 
que por motivos de salud se encuentra imposibilitada de acudir presencialmente al Recinto y se 
contemple atemperar las reuniones del organismo para que la senadora académica pueda participar 
virtualmente de las reuniones.  De esto no ser posible, solicita se convoquen las reuniones de 
manera virtual.   
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Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: “El Senado Académico solicita 
que la próxima reunión ordinaria del organismo se configure con la capacidad de efectuarse de 
manera presencial con el componente virtual para garantizar la participación de la senadora 
afectada de salud.  De no lograrse la configuración de la reunión con este requerimiento, se 
convocará la próxima reunión ordinaria del organismo virtualmente.” 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector expresa su preocupación en cuanto a no tener un sistema de 
evaluación para atender situaciones similares a ésta. 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción: “Que el Comité de Ley y 
Reglamento evalúe cómo se atenderán los casos en que un senador no pueda participar 
presencialmente de las reuniones del Senado Académico por algún motivo y presente sus 
recomendaciones al organismo. 
 
Se clausura la reunión a las cinco y catorce minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 

Jessica Pérez Crespo  
       Secretaria  

 
APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector 
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